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～はじめに～ 

 

北上市議会では例年、市民の皆様の御意見を広く伺い、議会の活動を知ってもらう目

的から、「市民と議会をつなぐ会」として、議会からの活動等の紹介及び市民の皆様と

の意見交換会を行っています。 

 

今年度は、令和２年３月の市議選が無投票となり、議会として多様な「議員のなり

手」を増やしていくための調査研究が必要であると考え、次の２点を目的として市内中

学校３校を対象につなぐ会を実施しました。 

・若者世代である中学生が、自分たちの住んでいる地域について、どんなまちにした

いと思っているのかを聞き取り、今後の議会活動に活かす。 

・議員との交流を通して、若者世代に市政や議会のしくみについて興味を持ってもら

い、身近に感じてもらう。 

 

 つなぐ会では最初に、中学生に向けて議会や議員の役割、本会議や委員会などの議会

の仕組みについて議員が説明を行い、その後、中学生５、６人と議員１、２人で１つの

グループをつくり、ワークショップ形式で意見交換を行いました。 

  

  この報告書では、 

  ・会の開催状況 

  ・アンケートの集計結果 

  ・会当日の配布資料 

  ・意見交換やアンケートでいただいた意見等 

  ・質問等に対する議会からの回答 

 を御報告します。 
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１．開 催 状 況 

次の日程及び班編成で実施しました。 

 市内中学校３校 

  【テーマ】 

   ・生活の中でもっとこうだったら住みやすいと思うことはなんですか 

   ・北上市や住んでいる地域をどんなまちにしたいですか 

開催日（R3） 時 間 会 場 担当班 

1/25（月） 13：35～  東陵中学校 １班 

2/10（水） 14：35～  和賀西中学校 2班 

2/19（金） 13：30～  北上北中学校 ３班 

◆ 

都
合
上
、
対
応
議
員
に
一
部
変
更
の
あ
っ
た
中
学
校
が
あ
り
ま
す
。 

 １班 ２班 ３班 

昆野 将之 髙橋 久美子 阿部 眞希男 

班員  

熊谷 浩紀 小原 享子 居駒 勉 

高橋 晃大 武田 勝 平野 明紀 

安德 壽美子 藤原 常雄 藤田 民生 

星 敦子 小原 敏道 三宅 靖 

太田 洋市 佐藤 惠子 藤本 金樹 

司東 道雄 菊池 勝 鈴木 健二郎 

八重樫 七郎 高橋 洋 梅木 忍 

－ － 高橋 孝二 

－ － 小田島 德幸 
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 会場で実施した参加者アンケートの集計結果です。設問は以下のとおりです。 

 Q1.開催時間について          Q5.意見交換のやり方について  

 Q2.議員の説明について         Ｑ6.議会で行われている会議について 

 Q3.議会のしくみや役割について     Ｑ7.将来議員になってみたいですか 

 Q4.議会紹介の資料について         

 →Q４-２.わかりにくいと回答した理由       

２．アンケートの集計結果 
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 市民と議会をつなぐ会では、中学生の皆さんに議会のこと 

を知ってもらうために、中学生向けの議会ガイドを作成し、 

市議会のしくみや役割について紹介しました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

次ページ以降には、議会紹介で使用した資料を掲載しています☞ 

   

３．当日の会場で配布した資料 



5 

 



6 

 



7 

 



8 

 



9 

 



10 

 



11 

 

 

 次のページからは、市民と議会をつなぐ会の意見交換でいただいた

ご意見やご質問等を中学校ごとにご紹介します。 

 また、アンケートの自由記述欄でいただいたご意見等を一覧でご紹

介します。 

４．いただいた意見および質問等 

１  教育、福祉、子育て 

２  生活環境、衛生 

３  道路、（公共）交通 

４  商業、産業、農業 

５  地域、ひと 

６  自然、観光、イベント関連 

７  まちの便利さ 

８  （公共）施設 

９  防災、安全 

10  その他 

＝＝＝＝＝＝＝＝＜ ご意見等の分類について ＞＝＝＝＝＝＝＝＝ 

 意見交換でいただいたご意

見等は、左記の分類ごとに掲

載しております 
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【意見交換の方法】 

 「生活の中でもっとこうだったら住みやすいと思うことは何ですか」 

 「北上市や住んでいる地域をどんなまちにしたいですか」 

  の２つのテーマについて、ワークショップ方式により、意見交換を行いました。 

〈ワークショップ形式による意見交換の方法〉 

 ※生徒５～６名、議員１～２名でひとつのグループを作ります。 

 ※各自の意見の発表は、配布された付箋紙に記入のうえ行い、テーブル上の模造紙に貼り   

  付けテーブル内で共有します。 

 ① １つ目のテーマについて、議員以外の参加者が一人ずつグループ内で意見を発表 

  します。 

 ② ２つ目のテーマについても同様に、参加者が意見を発表します。 

 ③ 最後に、グループ内で意見を整理（分類）します。 

【次頁以降の見方】 相手先中学校名や参加人数等 

い
た
だ
い
た
ご
意
見
を
分
類

し
、
ま
と
め
て
い
ま
す 
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＜令和３年１月25日開催 参加者25名＞ 

テーマ１．生活の中でもっとこうだったら住みやすいと思うことは何ですか？ 

２．生活環

境、衛生  

・珊瑚橋のカゲロウを駆除してほしい 

・夏にはカラスが集まり、臭いがひどいので対応してほしい 

・ゴミが落ちているのでゴミ箱を設置してほしい 

・ゴミのポイ捨てがない 

・黒岩のサイクリングロードにゴミが落ちているのでどうにかしてほしい 

・川が汚いのできれいになってほしい 

・池での釣りなど禁止されていることを守ってほしい 

・車に轢かれた動物がしばらく放置されている 

・動物が道路に飛び出して轢きそうになる 

・木が折れていて危ない、台風後の折れた木が片付けられていない 

・木が多いところと少ないところの差がある 

・空き家などの古い家が多くなっているため、その家の調査などを行ってほしい 

・禁煙スペースや喫煙スペースを作り、子どもや老人などが住みやすい町にして

ほしい 
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テーマ１．生活の中でもっとこうだったら住みやすいと思うことは何ですか？ 

３．道路、 

（公共）交通 

・黒岩～東陵中学校の通学路がデコボコしているので直してほしい 

・道路が狭いところがある 

・歩道・道路の整備をしてほしい、広くて安全な道路が増えてほしい 

・国道４号線の渋滞緩和（特に北上から金ヶ崎に向かう途中がかなりの頻度で混

雑している） 

・横断歩道が少なくて渡れない、横断歩道を設置してほしい 

・信号機が少ない、見えにくいところがある 

・自転車専用の道の増加 

・雪の日は道が狭くなって危ない 

・除雪を増やしてほしい 

・除雪が遅い 

・除雪した雪を家の前に置いていかないでほしい、除雪を丁寧にしてほしい 

・冬に道路が滑る 

・日高見橋の前の坂がもう少し滑りにくくなってほしい 

・交通の便が良くなってほしい、バス、タクシーなど交通機関を整備してほしい 

・バス停を増やしてほしい（バス停間が長い） 

４．商業、産

業、農業 

・近くにお店が欲しい（買い物には車が必要で親の負担がある） 

・店が少ない（特に口内） 

・過疎地域にも店があるまち 

・業務用スーパーがほしい、コンビニ、自動販売機がほしい 

・おしゃれなお店が少ない 

・お店の品ぞろえが悪い 

・使われなくなった田が放置され草だらけ 

５．地域、ひ

と 

・人口が増えてほしい 

・過疎化をできるだけとめたい（特に田舎） 

・盛岡並みに人口が多いまち 
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テーマ１．生活の中でもっとこうだったら住みやすいと思うことは何ですか？ 

６．自然、観

光、イベント

関連 

・誰でも参加できる行事を増やしてほしい 

・祭りを増やしてほしい 

・展勝地の桜の管理をしっかりとしてほしい（雪で枝が折れていた） 

・展勝地さくらまつりの時の渋滞を改善してほしい 

・観光地が少ない、観光資源の増加（自然を壊さないように） 

・動物に害を与えない 

・もっと自然を増やしてほしい 

・口内や黒岩、相去などの森の中の環境が悪い（倒木などを放置しているところ

も多くみられる） 

７．まちの便

利さ 
・夜遅くまでやっているお店がたくさんあるといい 

８．（公共）

施設 
・高校が近くにほしい 

９．防災、安

全 

・道に出る動物が怖い（クマ、シカ、タヌキ） 

・街灯を増やしてほしい 

・交番を増やしてほしい（子ども110番の家なども） 

・子ども110番の家が少なくて心配 

・車がライトをつけなくて事故が起きる 

・スピードを出す車が多すぎて事故が多い 
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テーマ２．北上市や住んでいる地域をどんなまちにしたいですか？ 

１．教育、福

祉、子育て 

・学校で差別のないまち 

・いじめがなくなってほしい 

・高齢者に優しいまち、高齢者でも住みやすいまち 

・一人暮らしのお年寄りなどの手伝いができるようなボランティアなど増えてほ

しい 

・お年寄りや足が不自由な人たちのためのスロープなどが増えてほしい 

・老若男女が住みやすいまち 

・子育てがしやすい地域、もっと子どもが遊びやすいまち 

２．生活環

境、衛生 

・ポイ捨てのないまち、ゴミ・悪臭などがないきれいなまち 

・周りがきれいで外に出やすい環境 

・建物がきれいなまち 

・建物の老朽化が進み、危険な場所を点検、工事してほしい 

3.道路、（公

共）交通 

・車だけではなく、歩行者にも配慮するまち（歩道の整備をもっとやってほし

・交通が便利なまち 

・気軽に外に遊びに行けるまち 

４．商業、産

業、農業 

・新しい店やファミレスなど飲食店が多いまち 

・近くにお店があって、買い物しやすいまち（商店街を活性化してほしい） 

・店の数が少ないところにも店が増えてほしい 

・商店街がシャッター街になっているので店を増やしてほしい 

・店の品ぞろえが良い、専門店を増やしてほしい 

・自動販売機のあるまち 

・店など人が集まる場所と、憩いの場となる自然とが共存したまち 

・郷土料理などを活かしたまち 

・ご飯がおいしいまち 

・空き家を活用するまち 
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テーマ２．北上市や住んでいる地域をどんなまちにしたいですか？ 

５．地域、ひ

と 

・みんなが仲良いまち 

・活気があるまち 

・遊び心が多いまち 

・譲り合いができるまち 

・人と人との関わりが多い地域、交流が盛んなまち 

・自分からコミュニケーションをとったり、話しかけたりする積極的な人が増え

てほしい 

・挨拶をしたときに返してくれるような人が増えてほしい（挨拶が活発なまちに

したい） 

・お店でお釣りをもらったときにお礼を言ってくれる人が増えてほしい 

・芸術が楽しめるまち 

・誰でも伝統芸能を知っている 

・伝統をできるだけなくしたくない 

・ボランティア活動が活発になるため自分たちから積極的にできることを探し、

・若い人が移住するような魅力的なまちづくりを情報発信する 
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テーマ２．北上市や住んでいる地域をどんなまちにしたいですか？ 

６．自然、観

光、イベント

関連 

・自然と便利さのバランスが取れたまち（里山の整備もやってほしい） 

・自然が豊かできれいなまち 

・自然を使ったアートがあるまち 

・空気が澄んでいるまち 

・花がたくさん植えられているまち 

・雪を楽しめるまち 

・地球温暖化対策重視のまち 

・一年間どんな時でも楽しめるまち 

・一年を通じて観光客がたくさん訪れるまち 

・特定のシーズンだけではなく、年中イベントなどでにぎわうまち 

・観光資源が多いまち 

・観光資源を活かしてたくさんの人が来るようにしたい 

・観光地を活かした取り組みをしたい 

・観光地がたくさんあって、県外からの人が来やすいまち 

・観光施設にアクセスしやすいまち 

・たくさんの人が集まったイベントがあるまち 

・海外と交流を増やせるまち 

・海外の人を引き付けるようなものを生み出せるまち 

・今の環境を維持 

・マスコットキャラクターを活かしたまち 

・インターネットを通じて情報を発信するまち 

７．まちの便

利さ 

・外出しやすいまち（公園も少なく子どもが遊ぶ場所がない、子どもの姿も見え

・不便なことがあまりないまちづくり 

８．（公共）

施設 

・公園などの公共施設が多いまち 

・放置された土地を太陽光発電に使ってほしい 

９．防災、安

全 

・飛び出しなどによる事故が少ないまち 

・道がきれいで安全なまち 

・堤防の補強をして災害からまちを守れるようにしてほしい 
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＜令和３年2月10日開催 参加者25名＞ 

テーマ１．生活の中でもっとこうだったら住みやすいと思うことは何ですか？ 

１．教育、福

祉、子育て 

・市内の選べる高校を増やしてほしい 

・部活動で使うような道具を買ってほしい、クラブ活動用の楽器を買ってほしい 

・校舎をきれいにしてほしい 

２．生活環

境、衛生 

・工業団地が家の裏にあり、うるさいのでどうにかしてほしい 

・廃墟が多い、壊れている建物や廃墟をどうにかしてほしい 

３．道路、

（公共）交通 

・道路のデコボコをなくしてほしい、舗装をしてほしい 

・道路、歩道が広くなってほしい 

・歩道がなかったり、狭かったりして車との距離が近くて危険（通学路） 

・もっと歩道が整備されていたら歩きやすい 

・道路、歩道の除雪をもう少し広く行ってほしい 

・雪が積もって道が通りづらいことが多い、冬に国道に雪が多く登下校の時に危

・市内をほぼ自由に行き来できるように交通の便を良くしてほしい 

・バスや電車の本数をもっと増やしてほしい、バス停や駅を増やしてほしい 
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テーマ１．生活の中でもっとこうだったら住みやすいと思うことは何ですか？ 

４．商業、産

業、農業 

・コンビニ以外にもお店があるといい 

・スーパー、ショッピングセンターなどの大きな店を増やしてほしい 

・コンビニ・本屋・飲食店を増やしてほしい 

・文房具を売っている店・スポーツ用品店・寿司チェーン店が近くにあったらい

い 

・ゲーミングPCやノートパソコンなどパソコンを売る店が欲しい 

・テーマパークがあるといい 

・ボイス・トイザらス・百均・アニメイト・サーティーワン・ゲームセンター・

遊園地・水族館・コストコ・動物園・猫カフェ・ペットカフェ・IKEA・遊べる

プール・ペットショップ・ドンキホーテ・近くに映画館・もっと遊ぶ場所・友達

と集まれるカフェ・アパレル・ブランドショップなどがほしい 

・いろんな店を作ってほしい、または、イオンを広くしてほしい 

・若者を呼び込めるような店が近くにない 

・スマホ決済が普及していないところが多い 

６．自然、観

光、イベント

関連 

・もっと自然豊かになれば住みやすくなると思う 

・宿泊施設を近くにつくってほしい 

・温泉をつくってほしい 

７．まちの便

利さ 
・フリーWi-Fiがもっと増えればいい 

８．（公共）

施設 

・公園がもっとほしい 

・大きい病院が近くにあったらいい 

・運動ができる施設をつくってほしい 

・体育館が新しくきれいになってほしい、体育館に冷房がほしい 

・体育館などの駐車場が広ければいい 

・市の公共施設に冷房暖房をつけてほしい 

・図書館がほしい 

・近くに静かに勉強できる場所がほしい、気軽に勉強しに行く施設があったらい

いなと思う 

・落ち着けるところを増やしてほしい 
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テーマ１．生活の中でもっとこうだったら住みやすいと思うことは何ですか？ 

９．防災、安

全 

・街灯を多くしてほしい 

・コンクリートが危ないところがあるから鉄筋を入れてほしい 

・どこでもドアがほしい 

10.その他  ・中学生が住める家が多いまち 

・中学生でも働ける施設をつくってほしい 
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テーマ２．北上市や住んでいる地域をどんなまちにしたいですか？ 

１．教育、福

祉、子育て 

・市の図書館に新しい本を増やしてほしい 

・車いすの人たちも住みやすいまち 

・高齢者が住みやすい地域 

３．道路、

（公共）交通 
・５分ごとに電車がきてほしい 

２．生活環

境、衛生 

・環境がいいまち 

・ゴミを減らして自然豊かなまち 

・ゴミが落ちていないまち 

・空気がきれいなまち 

・きれいに整備されているまち 

４．商業、産

業、農業 

・せっかく広い土地が余っているのだから、それを活かした大きい店が多いまち 

・スポーツ施設が多いまち 

・本屋・お酒の専門店がある地域 

・家具屋が近くにあるまち 

・若者に人気の店を増やしてほしい 

・店がいっぱいで常に人が絶えないような地域 

・地域に働く場所があれば活気づく 
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テーマ２．北上市や住んでいる地域をどんなまちにしたいですか？ 

５．地域、ひ

と 

・すばらしいまち、あこがれるようなまち 

・いきいきとしたまち、笑顔あふれるまち、活気がありにぎわうまち 

・人を支え合う地域 

・市民の仲が良いまち 

・地域の人たちの交流が多いまち、大人と子どもで交流の多いまち、市民同士の

・若者がたくさん集まるまち 

・もっと人通りがあるまち 

・外国人、他の地域からもたくさんの人が来るようなまち 

・市外や県外に行っても最後には帰ってきたいと思えるまち 

・市街地と和賀町の違いがなくなってほしい（施設が少ない） 

・文化が多いまち 

・郷土芸能が盛んなまち 

・伝統ある家や建物の維持で自慢できるような地域 

・古い家をただ残すのではなく、賃貸として活用するようなまち 

６．自然、観

光、イベント

関連 

・自然豊かなまちなので、もっといろいろなところから注目されるまちにしたい 

・周りに自慢できるような自然環境がきれいな地域 

・人と自然が共存しているまち 

・景色がきれいなまち 

・景色を残しながらそれを利用したスポットの多いまち 

・ゴミのないきれいなまち 

・たくさんの巨木があるのでもっとPRしてほしい 

・歴史的な遺産をもっといろいろな人に知ってもらえるまち 

・古い建物がたくさんあるのでそれを活かしたまちづくり 

・いつでもにぎわっているまち、たくさんの人たちが遊びに来るようなまち 

・和賀町にも人が来てくれるようにイベントがたくさんあったらいいと思う 

・楽しめる施設がある 

７．まちの便

利さ 

・ハイテク技術が多いまち 

・ペーパーレスが普及した効率の良いまち 
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テーマ２．北上市や住んでいる地域をどんなまちにしたいですか？ 

９．防災、安

全 

・安全で交通事故が少ないまち 

・事故や事件が０のまち 

10.その他 
・首都のようにしたい 

・テーマ１での意見がすべてそろっているまち 
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＜令和３年2月19日開催 参加者41名＞ 

テーマ１．生活の中でもっとこうだったら住みやすいと思うことは何ですか？ 

１．教育、福

祉、子育て 

・学校の制服がいらない 

・学校の坂がいらない（無いと運動部の練習に困るという意見もあった） 

・毎日５時間授業が良い 

・宿題いらない 

・休日を３日以上にしてほしい 

・もっと暖かい学校にしてほしい、夏にはクーラーミストがほしい、机・椅子・

トイレを改善してほしい 

・学校の先生を増やしてほしい 

・高齢者支援を積極的に行ってほしい 

・貧富の差がなくなってほしい 

２．生活環

境、衛生 

・ポイ捨てがなくなればいい 

・道路をきれいにしてほしい、道にごみ箱がほしい 

・ゴミを少なく 

・時々臭い（養鶏場付近）、臭いが広がらないようにしてほしい 

・工場が住宅地（林も）の近くにないほうがいい 

・水路や池を綺麗にしてほしい 
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テーマ１．生活の中でもっとこうだったら住みやすいと思うことは何ですか？ 

３．道路、

（公共）交通 

・道が狭い、道路（通学路を含む）、歩道の整備・補修・拡張してほしい 

・砂利道を舗装してほしい（二子地区の中島付近）、道路をコンクリートに整備

してほしい 

・舗装がバキバキに割れている（ので直してほしい…学校付近をはじめあちこ

ち）、デコボコ道を舗装してほしい  

・信号機を設置（黒工北側）してほしい 

・青信号が10秒位しかない（４号線ホーマックの前）、信号の時間が短く、渡り

きれない（工業団地） 

・小さい道にも標識を増やしてほしい、車通りの多い道路の標識を増やしてほし

い 

・横断歩道を増やしてほしい、歩道が少ない（更木地区）、増やしてほしい 

・車道と歩道をはっきり分けてほしい 

・除雪を丁寧にしてほしい／早くしてほしい（登校時に除雪されていない…二子

地区の一部） 

・除雪車を増やしてほしい 

・なるべく凍結しにくい道路にしてほしい 

・冬に道と田んぼの境を分かりやすくするためポールなどを設置してほしい 

・自転車専用道路の充実、自転車専用道路をきれいにしてほしい 

・バスの運行本数を増やしてほしい 

・山道などにガードレールを増やしてほしい 

・昭和橋を広くしたほうがいいと思う 

４．商業、産

業、農業 

・スーパー、コンビニを増やしてほしい、もっと身近なところにコンビニがほし

い（中心地だけでなく端にもほしい） 

・ショッピングモール・ショッピングセンター・フードコート・レストラン・飲

食店・マック・服屋・自販機・スポーツ専門店（野球専門）・ツタヤ・水族館・

動物園・USJ・テーマパーク・ラウンドワン・遊べる施設がほしい 

・薬の販売店が多すぎる 

５．地域、ひ

と 

・地域での交流会を増やしてほしい 

・参加できるボランティアの企画をしてほしい（緑化運動など） 

・まちおこしを活発にしてほしい 
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テーマ１．生活の中でもっとこうだったら住みやすいと思うことは何ですか？ 

６．自然、観

光、イベント

関連 

・観光スポットを作ってほしい 

・緑を増やしてほしい 

７．まちの便

利さ 

・光回線がほしい（更木の花巻境）、ネット回線が良くないので良くしてほしい 

・フリーWi-Fiがほしい（北上北中学区内には無いとのこと） 

８．（公共）

施設 

・学校を新しく（リフォーム含む）してほしい 

・公園を増やしてほしい、大きな公園、きれいな公園がほしい 

・公園にクーラーミストがほしい 

・公衆トイレを増やしてほしい、また、きれいにしてほしい 

・病院を増やしてほしい（歯科医、整骨院など） 

・いろんな施設をもっと増やしてほしい 

・球場・サッカー場・テニスコート・屋内プールがほしい、スポーツ施設・自由

に使える練習場がほしい 

・ホールがほしい(さくらホールではなく、小さくても近くにあればいい) 

９．防災、安

全 

・街灯の充実（数と明るさ）、夜道のために街灯がほしい 

・T字路や十字路の見通しをよくしてほしい 

・熊と人が出会わなければいい 

・交番を増やしてほしい 
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テーマ２．北上市や住んでいる地域をどんなまちにしたいですか？ 

１．教育、福

祉、子育て 

・学校の制服がないまち 

・学校が新しいまち 

・市民を支えられるまち（子育て、高齢者、障がい者への支援など） 

・高齢者と子どもたちとの交流が活発なまち 

・医療を受けやすいまち 

２．生活環

境、衛生 

・環境や空気がきれいで住みやすい、心地よいまち 

・ゴミが少ない、ポイ捨てがないまち 

・道や公共施設がきれいで使いやすいまち 

・夜は静かなまち 

・住みよい街ランキングで１位なまち 

・落ち着くまち 

・これ以上工場はいらない、あまり工場がないまち 

３．道路、

（公共）交通 

・道がきれいで歩きやすいまち 

・自転車専用道路があるまち、自転車で行けるまち（自転車通学なのでどこでも

・交通の便が多いまち、駅にアクセスしやすいまち 

４．商業、産

業、農業 

・店が多くて便利なまち 

・飲食店がたくさんあるまち 

・都会にしたい、過疎地じゃ無くしたい 

・遊ぶところがたくさんあるまち 

・ゲームセンターが多いまち 

・物価が安いまち 

・経済が回っているまち 

・田んぼが少ないまち 
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テーマ２．北上市や住んでいる地域をどんなまちにしたいですか？ 

５．地域、ひ

と 

・仲の良い、誰にでも親切、優しい、心が広いまち 

・地域の人と仲良くなれるまち、年齢関係なくみんなが仲良く暮らせるまち 

・人と人が助け合えるまち 

・笑顔が多い、楽しいまち 

・挨拶が多く笑顔あふれるまち 

・暮らしやすい、住みやすいまち 

・活気がある、にぎやかで明るい、わくわくする、元気なまち 

・努力でいっぱいなまち 

・ずっとここにいたいと思うようなまち 

・地域の全員が家族のようなまち 

・人が多いまち 

・人が多すぎないまち（今くらいの人口） 

・若者が多いまち 

・結婚しやすいまち 

・地域活動が盛んなまち、地域の行事に積極的に参加するまち 

・交流をたくさん行うまち、県外、外国から北上市にきてほしい 

・民俗芸能のような伝統を守っていくまち 

・今までの伝統が続いているまち（郷土芸能、サトイモなど）、伝統のあるまち 

・新しい伝統が増えていくまち 

・もっと近代的なまち 

・有名人・有名選手の出身地、有名人が多いまち 
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テーマ２．北上市や住んでいる地域をどんなまちにしたいですか？ 

６．自然、観

光、イベント

関連 

・公園がたくさんあるまち 

・星がたくさん見られるまち 

・花がたくさん咲いているまち・桜であふれるまち 

・自然が豊かできれいなまち 

・自然と触れ合えるまち、自然と街が共存するまち（偏りがない） 

・北上川のよいところをもっと強調したい 

・北上川を利用した活動が多いまち 

・行事に力を入れるまち、四季別にイベントがあるまち 

・観光名所がたくさんあるまち（自然を利用したい）、観光地があるまち・観光

・県外からたくさんの方が来たいと思えるようなまち 

・名物がある有名なまち、特産品など日本中にもっと発信できるまち 

７．まちの便

利さ 

・便利なまち 

・ネット回線がよいまち 

９．防災、安

全 

・平和なまち 

・安心・安全なまち 

・犯罪が少ないまち 

・事故のないまち 

・夜でも明るい、夜でも元気なまち 

10.その他 

・感染者が少ないまち、コロナに負けないまち 

・何にも負けないようなまち 

・お金のあるまち 

・世界の中心 

・サタンシティのようなまち(マンガに出ているまち) 
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№ 内  容 

1 

市民と議会をつなぐ会で、自分の住んでいる地域についてどうしたらもっとよ

くなるのか考えることができたのでよかったです。また、議員の方や同じ班の

人と意見を交換することができ、自分の住んでいる地域のことを考えるよい機

会となりました。  

2 
議員さんたちがとてもやさしく、出した意見にひとつひとつコメントしてくれ

たので、ありがたかったです。 

3 

自分の住んでいるまちについて話すことができ、これから自分ができることを

見つけ、今日出た意見を一つでも達成してみたいと思いました。議会のことも

難しくて分からないと思っていたので分かりやすい言葉で教えていただきよい

機会となりました。  

4 

とても楽しかったです。ありがとうございました。 

大人の方に自分の意見を発言するのが初めてだったので、とてもよい機会にな

りました。  

5 
今まで市民のどの声を実現させることができたのか。 

田舎や中心部以外ではどのようなことに力を入れているのか。  

6 

議員の皆さんや市長の人などは、私たちが知らないところで頑張ってくれてい

たということを改めて感じることができたワークショップでした。議員になり

たいとは思わないけれど、これからも市や地域のために頑張ってほしいと思い

ました 。 

7 

この一時間でいろんなことを学ぶことができ、自分たちの意見がこんなにある

のだと思いました。そして、大変なことがたくさんあるのだと分かり、「頑

張ってください」と思える授業でした。  

8 

こうした交流の場で意見を出し合うことで、自分の住んでいるまちについて深

く考えることができた。そしてたくさんの考えを聞くことができた。議会と聞

くとかたいイメージがあったが、皆さんとても優しそうでそんなことないんだ

なぁと知ることができた。  

9 

意見交換のときに書けなかったことで、ボランティア活動も行って、地域の人

と交流できる場があったらいいなと思いました。なかなか地域の人と交流する

ことがないからです。  

10 

北上のゆるキャラ（おに丸くんなど）を活かした取り組みなど、「これがあっ

たら参加したい！」と思うようなものもいくつかありますが、一つだけポイ捨

てに関した取り組み（ほんっっっとうにできればでよいのですが）やってみた

らどうかな…と考えました。いつも私たちのためにさまざまな取り組みを考え

ていただき、ありがとうございます！  

11 

もっとこのような機会を増やした方がいいと思いました。 

地球温暖化対策をすごく取り組んでほしいと思いました。政府でなく市議会で

動くことが大切だと思います。北上市から他の地域に広めていきたい。  

12 
市議会議員の人たちが真剣に北上市について考えているのが分かって、自分も

頑張りたいと思いました。  

 ＜ アンケート自由記載の感想等 ＞ 

 以下はアンケートの自由記載でいただいた感想等を一覧でご紹介します。 

    東陵中学校 
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№ 内  容 

13 
アンケート「将来議員になってみたいと思いますか」について、何かの職業と

併用してやってもいいならやりたいです。  

14 

普段の生活では、直接議員の方々に意見を言える機会はなく、不満があっても

なかなか伝えづらいので、今回の会でたくさんの意見を伝えることができてよ

かったです。また、議員の方々もとても接しやすかったので楽しくやることが

できました。  

15 今回は、とても貴重な体験ができて良かったです。ありがとうございました。 

16 観光施設をつくってほしい。  

17 

目に見える働きよりも、普段は目に見えないような仕事を市議会議員の皆さん

はやっていて、陰から支えてくれていると感じた（例えば老朽化建物補強予算

会議）。  

18 
班の意見も聞いて不便だなと思っているのが大体同じだったので、改善してほ

しいなと思いました。  

19 

コンビニをつくるといってもその土地の料金などで収入より少なければいいけ

ど、収入よりも払う料金のほうが多ければなんの利益も得られずマイナスにな

るので考えさせられる。  

20 
今回のように意見を出しやすい場をこれからも設けてくれるとありがたい。も

う少しゆっくりと話したかった。  

21 

今回の会で、議会について詳しく学べたし、知らなかったことも知れてとても

よい経験でした。北上市がよりよいまちになるよう、自分もゴミ拾いなどで頑

張っていきたいです。  

22 
ワークショップを通じて地域のことを深く考えることができた。 

議会について、少し興味がわいた。  

23 

普段の日常で思っていることを発表するとなったら少し難しいところがありま

したが、納得できる意見が多くあり、その意見に対してしっかり向き合ってく

れた議員の人たちのおかげで言いたい意見を発言できてよかったです。  

24 

今回の会で、いつもはあまり考えなかったことを考えてまちの活性化に少しで

も協力できたと思うし、今まで目には見えなかった議員の人たちの大変さを目

の当たりにすることができたので、とてもよい機会になりました。  

25 

初めて市議会議員と話す機会があり、北上市のことについて意見交換ができて

よかったです。ユーチューブを議会のことだけではなく、観光名所などを配信

すればいいと思います。  

＜ アンケート自由記載の感想等 ＞ 

    東陵中学校 
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№ 内  容 

1 
議員の皆さんはとても面白い人たちで、話しやすかったです。今度このような

機会があればガンガン話していこうと思います。  

2 
議会のしくみがよく分かったし、市のためにもいろいろ自分の意見が言えてよ

かった。  

3 市民と議会をつなぐ会で自分が思っていたことが言えてよかったです。  

4 
今回の話し合いで、自分たちのまちがもっと住みやすくなったらうれしいと思

いました。  

5 

初めは緊張していたのですが、議員さんの方々が面白くて、私も話しやすくな

りました。矛盾していたところもあったのですが、自分の意見をしっかりと発

表することができたので、どれかひとつでも、改善、または更によくなるよう

にしてほしいと思いました。ありがとうございました。  

6 
議員さんたちの説明がとても分かりやすかった。議会の方も気になったので時

間があれば見てみたいと思った。  

7 
説明がとても分かりやすかったです。YouTubeでも見られるということなので、

今度見てみたいと思います。お忙しい中、ありがとうございました。  

8 

ワークショップを担当してくれた議員さんも優しくて話しやすかったし、他の

皆さんもおもしろい方で思っていたよりも楽しかったです！ワークショップの

ポイント４つがすごくいいなと思いました。否定しないとか質より量だよと

言っていただいたのですごくやりやすかったです。今日はありがとうございま

した！  

9 
議員さんがどんなお仕事をしているのか知れて楽しかったし、自分の思ってい

ることを言える機会ができてうれしかったです。  

10 
ワークショップをして意見を交流できてよかったです。こういう意見もあるの

だなと深めることができました。  

11 体育館を広くしてほしい。  

12 学校の体育館を新しくしてほしい。  

13 思っていたよりも話しやすくて楽しかったです。  

14 
意見交換をして、地域のことをしっかり考えることができたし、意見を出し合

うことができてよかったと思いました。  

15 

今回の市民と議会をつなぐ会で、市に協力してもらわないとできないことも

あったけれど、ゴミ拾いなど自分たちにできることがたくさんあったので頑張

りたいです。  

＜ アンケート自由記載の感想等 ＞ 

    和賀西中学校 
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№ 内  容 

16 
今まで感じていたことや、要望を伝える機会があってとてもよかったです！！

お忙しい中、時間をつくっていただきありがとうございました。  

17 

最初は少し緊張していたけど、実際に意見交換などをして、いろいろな案を出

せたし、案を出しているうちにだんだん楽しくなっていったのでよかったで

す。少しふざけた意見を出したけど、みんなで楽しく意見交換ができてよかっ

たです。どこでもドアまっています。  

18 

ワークショップというものを初めてやったのですが、自分の意見を批判されな

いことや何でも自由に書いたり言ったりしていいというところが居心地よく、

話し合いをする上でとてもやりやすい方法だと思いました。意見を出すことを

恥ずかしがらずにできたなと思いました。議員の方々は、みんな優しくて和や

かな空気に包まれていて、とてもやりやすかったです！すごくよい体験でし

＜ アンケート自由記載の感想等 ＞ 

    和賀西中学校 
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№ 内  容 

1 

意見をたくさん言えてよかったし、議員さんたちが進めてくれたので話しやす

かった。私たちの意見を参考にして暮らしやすいまちを作ってください。応援

しています。今日は本当にありがとうございました。  

2 分かりやすくて楽しかったです。  

3 たくさん意見が出てきてもそれに対応していたのがすごいと思った。  

4 
実現するといいなと思う。ワークショップで交換すると、話しやすく出しやす

かった。自分もボランティアなどでいいまちにしたいと思う。  

5 楽しかったです。３時間くらいでもいいです。  

6 
たくさんのことを発表できたのでよかったし、また次も話し合いたいし、学級

でもワークショップを使って話をしたいと思った。  

7 
今日は楽しく意見交換ができたし、採用されるかもしれないからドキドキして

います。  

8 
自分が普段思っていることを相手に伝えられたのでよかった。ぜひまたやって

みたいし、意見がたくさん言えてよかったです。  

9 自分の思いを伝えられてよかったと思う。  

10 
今日やったワークショップがとても楽しかったです。また、このような機会が

あったら別なテーマでやってみたいと思いました。  

11 この話し合いをもとに地域がよくなっていけたらいいなと思った。  

12 
議員さんと班のみんなで話し合いをして、とっても明るく楽しくできたのでよ

かった。またやりたいと思った。  

13 楽しかった。意見をちゃんと伝えられた。  

14 
議会の中でも私たち市民に関係があることを初めて理解できたので、関わって

いることを忘れず、現代の生活や社会に携わって行きたい。  

15 
質問：二子町にはいつコンビニができますか？ 

感想：たくさんの意見が出せたのでよかったです。  

16 
議会について少し興味が湧きました。会議を見ることができる日ができたら見

に行ってみたいです。  

17 
議員の人の行動が早くてびっくりした。自分も行動を早くしたい。年の休みの

日数が気になります。  

18 
議員の人と話をするのが楽しかった。他の人が地域についてどのように考えて

いるのかが分かった。  

19 
私たちが出した意見に丁寧に答えてくれてありがとうございました。議会につ

いてよく分からなかったけど、お話を聞いて仕組みや内容が分かりました。私

＜ アンケート自由記載の感想等 ＞ 

    北上北中学校 
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№ 内  容 

20 自分が住んでいるまちについて、改めて考えさせられるいい機会ができてよ

21 自分の意見を議員の人に話すことができてよかった。自分たちにできることを

22 議員さんが明るく話してくれて、楽しかったです。  

23 今回このような会を開いていただいて、自分が思っているよりも、自分たちの

24 いろいろな役職があることが分かりました。意見交換で不便なことがあるなと

25 思っていたよりも話しやすくて楽しかった。  

26 
市民と議会をつなぐ会をやってみて、議会についてよく分かったし、議員の人

と話せてよかったです。  

27 
議員の方はもっと堅苦しい人たちだと思っていたけれど、フレンドリーで話し

やすかった。  

28 YouTubeなどで調べてみたいと思いました。  

29 
みんな伝統のことや、道路のことなどたくさん言っていたことが今日の会で分

かりました。とても楽しかったので、次またこのような機会があってほしいで

30 自分たちの意見を、自分たちの言葉で伝えられる、とても貴重な体験だったの

31 

楽しいと感じました。だからなのか時間も短いと思いました。自分なりの考え

をみんなと交流して楽しく話し合うことができてうれしかったです。まだ自分

の考えを出していきたかったなと思いました。今でもいい北上、二子、更木で

すが自分はもっとよくできるだろうなと思ったので、この場でたくさん出すこ

32 話ができてよかったです。  

33 楽しかったです。いつも思っていることを誰かに発表できるというのはとても

34 議会ではいろいろな話し合いなどが行われていることが分かりました。  

35 あまり言えないことや、こうしていきたいというのを言えたし、分かりやす

36 話し合いをしたことで市内の安全ではないところをたくさん発見できた。  

37 
今日やってみて、でこぼこ道やネット回線が悪いなどいろいろあって、そこは

きちんと採用してほしいなと思ったし、まだ悪い点があると思うので直してほ

＜ アンケート自由記載の感想等 ＞ 

    北上北中学校 
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 次ページからは、意見交換やアンケートでいただいたご意見・質問

等のうち、各常任委員会の所管事項に関するもの、広聴委員会の所管

事項（市民と議会をつなぐ会）に関するものについて、各委員会より

ピックアップして回答します。 

５．意見等に対する議会からの回答 

【次頁以降の見方】 ご意見等とそれに関連する分類テーマ 

担当の委員会からの回答や報告等を記載しています 
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  総務常任委員会  がお答えします 

北上市ではこのような取り組みをしています 

・北上市の文化芸術に関する施策についての基本理念を明らかにし、その方向を示し、文化  

芸術に関する施策を総合的かつ計画的に推進するため、令和２年度定例会３月通常会議に

おいて、北上市文化芸術基本条例を制定しました。 

・条例の中では、文化芸術を文化芸術基本法に規定する芸術、芸能、生活文化等と定義して

おり、文化芸術を生かしたまちづくりを推進することにより、心豊かな市民生活及び魅力

ある活力に満ちた地域社会を実現することを目的とすると規定しています。 

・この条例は、国が平成29年に文化芸術振興基本法を一部改正し、文化芸術をまちづくりに

位置付け、活気ある地域社会の実現を推進していくことを期待している旨を受けて制定さ

れたものです。 

・令和３年度に策定予定の文化芸術振興施策の推進に向けた基本計画を含め、今後も市の事

業を注視し、芸術・芸能・文化等が継続し、活動が盛んになるよう、事業の進捗状況を注

視していきます。 

 

議会ではこのような質問をしました 

＜文化芸術基本条例の策定について＞ 

議員「文化芸術基本条例の制定と基本計画の策定の見通しはどうですか。」 

市 「条例については、文化芸術団体等の有識者や市民公募委員で構成する北上市文化芸術

振興ネットワーク会議により検討を進めており、年度末での制定を予定しています。

基本計画については年度内に骨子をまとめ、令和３年度中の策定を目指していま

す。」 

（令和２年９月通常会議 一般質問） 

 

・その他に議会では、令和３年度から始まる新総合計画策定の中に、当市の宝である民俗芸

能の「伝承保存」に関する視点の追加を検討するよう提言を行っています。 

（令和２年７月31日付議会提言） 

北上市や住んでいる地域を 

・芸術が楽しめるまち 

・郷土芸能が盛んなまち 

・民俗芸能のような伝統を守っていくまち 

・今までの伝統が続いているまち 

              にしたい 
分類テーマ「 地域、ひと 」 
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  総務常任委員会  がお答えします 

北上市ではこのような取り組みをしています 

・北上市では令和元年度から重要な課題として取り組んでおり、令和２年度には買い物環境

整備に向けた調査研究を行っているほか、令和３年度にはモデル地区を選定して取り組ん

でいく見込みです。 

・令和２年度の重要課題の取組結果については、令和３年度に議会側で評価を行う予定でも

あることから、各地域において買い物等の生活機能が確保できるような施策の実現に向け

て、市の状況について注視していきます。 

 

議会ではこのような質問をしました 

＜地域拠点形成に向けた取り組みについて＞ 

議員「地域内の買い物環境や医療環境確保などの地域拠点の形成をどのようなスケジュール

で進めていこうとしているのですか。」 

市 「日用品の雑貨の購入、病院や診療所の確保については弱いところがあります。令和２

年度から買い物の環境整備や遠隔診療サービスなどについて調査研究を行う予定で

す。」 

（令和２年２月通常会議 代表質問） 

議員「地域内経済循環による地域づくり再生を目指すべきと考えますが、どう捉えています

か。」 

市 「あじさい都市の要件である、拠点機能の構築のさらなる推進に向けて、買い物などの

生活利便機能を確保し、地域住民の日常生活を支える地域拠点の形成のための具体的

な施策の構築などが必要と考えています。」 

（令和元年９月通常会議 一般質問） 

・近くにお店がほしい 

・店の数が少ないところにも店が増えてほしい 

・店など人が集まる場所と、憩いの場となる自然とが共存したまちに

したい 

分類テーマ「 商業、産業、農業 」 
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  教育民生常任委員会  がお答えします 

北上市ではこのような取り組みをしています 

・北上市では、人口減少社会でも、できる限り市民の負担を増やさずに公共施設を安全に維

持し続けることを目指し、平成31年３月に「北上市建築物最適化計画」を策定しました。

この計画で定めた内容にもとづき、具体的な整備計画をつくり改修工事を行うなど、建築

物の最適化に向けた取組を進めていくこととしています。 

・計画の中では、中学校施設の方向性として、自転車移動が可能な範囲を基本としながら、

近隣地域の機能維持や、生徒等の安全を優先する教育環境を確保し、将来的な生徒の数を

見込んだ中学校の適正配置を進めていくことなどが挙げられています。 

・令和元年から令和７年までの計画期間内では、主に江釣子中学校の改修事業や、東部地区

統合小学校の建設事業などが予定されています。 

 

議会ではこのような質問をしました 

＜老朽化した施設のあり方について＞ 

議員「建築物最適化計画に含まれない老朽化した施設の建て替えや補修についてはどのよう

に考えていますか。」 

市 「毎年学校から要望を提出してもらい、緊急性の高いものから実施しています。今後も

児童生徒の安全を優先する教育環境の確保に努めます。」 

（令和２年９月通常会議 一般質問） 

・校舎をきれいにしてほしい 

・学校を新しく（リフォーム含む）してほしい 

・もっと暖かい学校にしてほしい 

・机・椅子・トイレを改善してほしい 

分類テーマ「 教育、福祉、子育て 」 
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  教育民生常任委員会  がお答えします 

北上市ではこのような取り組みをしています 

・北上市では、安心して妊娠・出産・子育てができるようさまざまな事業を行っています。

切れ目ない子育て支援を行うため、ツインモールプラザ西館に新たに北上市保健・子育て

支援複合施設ｈоＫｋо（ほっこ）を開設しました。 

・また、市では病院にかかった際の医療費の助成を行っています。対象となる条件はありま

すが、子どもの医療費助成の対象年齢を拡大したり、妊娠中の方やひとり親家庭への医療

費助成も行ったりしています。 

 

議会ではこのような質問をしました 

＜子どもの医療費助成の拡充について＞ 

議員「対象条件をなくしたり、就学前の子どもの医療費負担をなくしたりすることについて

は、どのように考えていますか。」 

市 「この助成制度は、収入が少ない世帯を福祉的に支援することをもとに考えているもの

で、現時点で条件をなくす予定はありません。医療費負担の無料化については、今後

の状況を見ながら対象者の拡大に向けて研究していきます。」 

（令和２年６月通常会議 一般質問） 

＜子育て支援サービスについて＞ 

議員「市内に子育て支援センターを新たに開設する考えについてはどのようなものですか。

また、民間の団体との協働などは検討していますか。」 

市 「子育てに関する相談や育児講座など、子育て支援に関する活動を行っている子育て支

援センターは市内に４カ所あります。各センターが市内にバランスよく配置されてお

り、しばらく新たな子育て支援センターの開設は行わない予定です。また、民間の団

体との協働については、団体や利用者のニーズを把握し検討していきたいと考えてい

ます。」 

（令和２年６月通常会議 一般質問） 

北上市や住んでいる地域を 

・子育てがしやすい地域 

・医療を受けやすいまち 

           にしたい 
分類テーマ「 教育、福祉、子育て 」 
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  教育民生常任委員会  がお答えします 

北上市ではこのような取り組みをしています 

・北上市では、「北上市環境基本計画」や「北上市ごみ処理基本計画」など、環境衛生に関

するさまざまな計画をつくっています。これらの計画に基づき、食品ロスの削減やポイ捨

て・不法投棄の防止などの取り組みを行っています。 

・例えば、公衆衛生組合連合会へ補助金を交付して不法投棄監視カメラを設置したり、資源

ごみの集団回収を行っている地域の子ども会などに対し補助金を交付したりしています。

また、事業者に対する水質や騒音、悪臭測定などを行い、監視体制の強化と公害防止にも

取り組んでいます。 

・北上市の１人１日あたりのごみ排出量は県内都市で最も少なく、また全国的に同じくらい

の人口の自治体と比較しても少ない状況です。よりごみの排出量を抑えるために、分別の

徹底やリサイクル方法の工夫に取り組んでおり、市民の皆さんや事業者のごみ減量に対す

る理解促進などが課題となっています。 

 

議会ではこんなことをしています 

・議会では、市が目標を達成できているか、達成に向けた取り組みがきちんとされているか

など、毎年市の取組の評価（施策評価）を行っています。教育民生常任委員会では、令和

２年度に「資源循環型社会の形成」をテーマとして施策評価を行いました。市で行ってい

る様々な事業の一つ一つについて評価を行い、不足していると思われることや、さらに必

要と思われる取組などについて意見を述べています。 

・今後も市民の皆さんや事業者の協力を得ながら、環境衛生に関する意識啓発や、ごみゼロ

のまちを目指したさまざまな取り組みを行っていきます。 

北上市や住んでいる地域を 

・ゴミ・悪臭などがないきれいなまち 

・ゴミを減らして自然豊かなまち 

             にしたい 
分類テーマ「 生活環境、衛生 」 
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北上市ではこのような取り組みをしています 

・北上市では「あじさい都市きたかみ公共交通網形成計画」という公共交通に関する計画を

つくっています。この計画は、地域の方々が住み慣れた地域に安心して住み続けることが

できるような公共交通ネットワークをつくることを目的としています。 

・平成31年に運行が開始された「おに丸号」の運行もこの計画により実施されたものです。

おに丸号は、都市拠点※1と地域拠点※2を結ぶコミュニティバスなどの愛称であり、市内

６路線で運行中です。 

・各世帯から地域拠点への移動手段として、「乗合タクシー」「自家用有償運送」「無料互

助輸送」を実施しており、地域の実情に合った公共交通ネットワークをつくっています。 

※１「都市拠点」都市の核として北上市全体のまちの活力とにぎわいを創出する拠点 

※２「地域拠点」地域住民の日常生活を支え、コミュニティ活動や交流を育む地域の拠り所 

 
議会ではこのような質問をしました 

＜今後の公共交通について＞ 

議員「今後の公共交通の課題と対応策については、どのように考えていますか。」 

市 「今後、さらなる高齢化や人口減少が見込まれ、今ある公共交通をいかに維持していく

かが大きな課題です。おに丸号の増便や接続の効率化など利便性の向上や環境整備の

検討を進めるとともに、交通事業者や地域と連携し、より多くの方が安心して便利に

利用できる公共交通を目指します。」 

（令和３年３月通常会議 代表質問） 

  産業建設常任委員会  がお答えします 

・バスの交通の便をもっとよくしてほしい 

・交通が便利なまちにしたい 

分類テーマ「 道路、（公共）交通 」 

幹線交通 都市の骨格を形成する路線 ・ＪＲ線 

拠点間交通 各地域拠点と都市拠点を結ぶ路線 ・岩手県交通（株） 

地域内交通 各世帯から地域拠点への移動をになう ・乗合タクシー  ・自家用有償輸送  
・互助による輸送 

目指す地域公共交通ネットワークのイメージ 

北上市の公共交通ネットワーク 
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  産業建設常任委員会  がお答えします 

北上市ではこのような取り組みをしています 

・北上市では「北上市観光ビジョン」という計画を立てて、観光関係団体と連携を図りなが

ら、様々な取り組みを進めてきました。 

・例えば、夏油高原関連事業への補助金を交付し、冬季間だけではなく、グリーンシーズン

を含めた１年を通して夏油高原エリアへの集客を図るなど取り組んでいます。 

・また、「スポーツツーリズム※」として北上スポーツリンクを設立し、スポーツ合宿の誘

致やトレッキング、サイクルロードの整備を行ってきました。令和２年度から北上スポー

ツリンクを北上観光コンベンション協会に統合して「スポーツタウン北上市」という特設

サイトも設置し、スポーツ中心のイベント情報を発信しています。 

・さらに、「北上アウトドアツーリズム」として、北上の地域資源を活用したさまざまなア

ウトドアイベントの企画や情報発信も行い、観光振興と市民の健康づくりに取り組んでい

ます。 

※「スポーツツーリズム」 

  スポーツイベントと観光や旅行などを組み合わせて、新たな価値を生み出す取り組み 

 

議会ではこんなことをしています 

・産業建設常任委員会では令和２年度に観光関係団体との意見交換や視察を実施しました。

今後、市の観光施策に対する課題を整理し、広報活動の工夫や地域の観光資源の活用など

について提言を行う予定です。 

・議会では毎年、市が目標を達成できているかどうか、行政活動の評価（施策評価）を行っ

ています。令和２年度には産業建設常任委員会で「地域資源を活かした観光の振興」につ

いて施策評価を行い、不足していると思われることや、さらに必要と思われる取り組みな

どについて意見を述べています。 

北上市や住んでいる地域を 

・観光資源が多いまち 

・観光地があるまち・観光客が多いまち 

         にしたい 

分類テーマ「 自然、観光、イベント関連 」 
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  産業建設常任委員会  がお答えします 

北上市ではこのような取り組みをしています 

・北上市では市道の危険個所の状況把握に務めており、市民の方が道路の穴や標識などの破

損を発見した場合は北上市道路環境課にご連絡をお願いしています。 

・北上市のホームページでは道路情報収集システムを用意しており、スマートフォンやパソ

コンで道路の状況の写真を添付して投稿することもできます。 

 

 

 

 

議会ではこのような質問をしました 

＜市道の危険個所の点検について＞ 

議員「除雪による道路の穴が多く見受けられますが、市道の危険個所の点検を強化していま

すか。」 

市 「市の職員の直営班が３班体制で道路パトロールを実施しており、危険個所の点検およ

び応急処置を行っています。令和３年２月には日本郵便株式会社と市との間で「包括

連携協定」を締結しており、郵便配達の際に市道の危険個所が発見された場合に通報

していただくこととなっています。今後、この協定を活用して積極的に状況把握に努

め、修繕を行っていきます。」 

（令和３年３月通常会議 一般質問） 

 

「北上市道路ストックマネジメント計画」 

・北上市では、増加する公共施設の老朽化に対応するために、道路に係る長寿命化計画とし

て「北上市道路ストックマネジメント計画」を策定しました。「誰もが快適に暮らし続け

られるまちづくり」につなげるため、道路の維持管理・更新などに取り組むこととしてい

ます。計画期間は平成29年度から10年間です。 

・計画の中では道路の舗装の状態と交通量を組み合わせた総合的な判断により優先順位をつ

け、修繕が必要と判断された路線は５年以内に修繕し、後半の５年は点検結果や事業の進

捗状況を踏まえて修繕が必要かどうかを判断していくこととしています。また、部分的に

補修が必要な箇所については、適宜修繕を行います。 

・道路のデコボコを直してほしい 

・舗装がバキバキに割れているので直してほしい 

分類テーマ「 道路、（公共）交通 」 

←北上市道路情報収集システムはこちらから 
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☞ 広聴委員会の担当する事項に関するご意見等のうち、以下の２点についてピックアッ 

  プし、次のとおりお答えします。 

１、意見を出しやすい場づくりについて 

 つなぐ会のように市民の意見を話しやすい・出しやすい機会を今後も設けてほしいとの

ご意見をいただきました。議会としても、市民の皆様からのご意見をいただく機会は重要

と考えています。市民の皆様に議会を身近に感じてもらい意見交換をしやすくなるよう

ワークショップ形式による開催や、円滑な進行・サポートができるよう実施前に議員で研

修などを行っています。引き続き市民の皆様からのご意見をいただく機会の一つとして、

つなぐ会の開催に取り組んでまいります。 

 

２、いただいた意見の市政への反映について 

 市民の皆様からいただいたご意見は、市政に反映されるよう議会の一般質問や委員会の

調査活動などで取り上げているところです。つなぐ会で出していただいたご意見について

～ 市民と議会をつなぐ会に関するもの ～ 


